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FECHA: NOVIEMBRE 17 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 
“¡Carambolazo!” 

 
“Causa Charrez caos en el Valle del Mezquital” 

 “Ixmiquilpan y Progreso, sin Ley de Ingresos” 

 “IXMIQUILPAN ¡UN INFIERNO!” 

 
“Incumplen iniciativas de ingresos” 

 
“Presidencias Municipales Sin ley de Ingresos!” 

 
“Tres mil 900 hidalguenses han sido repatriados este año” 

 
“ENFRENTAMIENTO EN IXMIQUILPAN” 

 
“Cruz del Arenal, la más opaca de Latinoamérica” 

 
“PF no paga hoteles; los deja a punto de quebrar” 

 
“Deja $336 mil al día pase de lista de reos” 

 “Fuera partidos de la UNAM: Graue; bienvenida, la diversidad ideológica” 

 
“Hollande va por férreo paquete contra el terrorismo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sin contemplar derecho a votar desde extranjero: Definitivo, hidalguenses que radican en el extranjero no 

podrán votar el próximo 5 de junio en las elecciones concurrentes de 2016, debido a que el Código Electoral del Estado no lo 

contempla y el Instituto Nacional Electoral (INE) no asumirá esa facultad en la entidad, confirmó el consejero del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH), Augusto Hernández Abogado. En el libro sexto de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 

Electorales (LGIPE), el artículo 332 detalla las disposiciones para la inscripción de mexicanos residentes en el extranjero y la 
posibilidad de ejercer su voto en las contiendas para senadores y Presidente de la República. Respecto a la elección de 

gobernador, la ley señala que cada entidad federativa diseñará sus normativas para efectuar esta actividad. Sin embargo, en 

ningún apartado del Código Electoral para el Estado de Hidalgo menciona la posibilidad de que los paisanos puedan ejercer su 
derecho a votar. “En el Código local no se contempla el tema, ni está previsto, es un aspecto de la Reforma Política 

denominada libertad configurativa de las entidades; es decir, que cada estado dispone si sus ciudadanos residentes fuera de 
México tienen la posibilidad de votar, el reconocimiento no está en discusión sino el costo y operatividad del mismo”. 

Actualmente sólo 15 entidades federativas contemplan el voto en el extranjero para paisanos. Para el caso específico de 
Hidalgo, en los comicios de 2012, un total de mil 163 connacionales que radican en otra nación sí estuvieron interesados en el 

proceso electoral, apenas el 54.26 por ciento. (Rosa Gabriela Porter, pátina 05) 
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Crónica-Recomienda INE al IEEH: Luego de clausurar los trabajos del denominado “Taller de Vinculación 2015”, con 
Organismos Públicos Locales Electorales, también conocidos como OPLES; de todo el país, donde participaron los siete 

consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), el secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina, destacó 

que fruto de estas actividades se estandarizan de manera puntual y apegados a una sola norma, consensuada, todos los 
criterios para la operación de los trabajos propios a ejecutar en las recientes elecciones locales y, eventualmente, en la 

preparación de las siguientes. Señaló que se establecieron las bases para la colaboración y creación de mejores y nuevos 
canales de comunicación y así cumplir con el mandato que la  ley impone tanto a los institutos locales como al INE. Afirmó 

que las autoridades electorales deben tener especial cuidado en la procuración de credibilidad y confianza ciudadana y el 
desafío será cumplir con el trabajo técnico sin fallas, no hay espacio, mencionó, para el error en el cumplimiento de las 

actividades encomendadas.  (Rosa Gabriela Porter, página 21) 

El Independiente-Revela consejero presiones de estados contra INE: El consejero del Instituto Nacional Electoral 
(INE) Marco Antonio Baños señaló que aunque hubo intentos en algunas entidades federativas de presión política, evitaron 

tales circunstancias con tal de garantizar ser auténticos “árbitros” de las contiendas. Luego de clausurar los trabajos del taller 

de vinculación 2015 con organismos públicos locales electorales, el consejero planteó que la autonomía de los institutos debe 
respetarse siempre. “Porque si empezamos por incumplir con los principios de la función electoral, pues le vamos a dar al 

traste al modelo”. Solo funciona si “logramos que los consejeros y consejeras que hemos designado se mantengan alejados 
completamente de los intereses de los actores locales. Si esto se consigue, entonces el modelo funcionará”. 

La consejera presidenta el Instituto Estatal Electoral (IEE) Guillermina Vázquez Benítez destacó que en las elecciones 
próximas se requiere, por su complejidad y alcance, los más altos estándares de preparación, conocimientos y armonía con el 

cuerpo directivo del INE. Falta camino extenso que recorrer en cuanto a la preparación de los comicios de junio de 2016, 

donde se requerirá que todos los involucrados reciban capacitación, incluso realizarán simulacros en algunos puntos de la 
metodología. El taller de vinculación estableció las bases para la colaboración y creación de mejores y nuevos canales de 

comunicación y así cumplir con el mandato que la ley impone tanto a los institutos locales como al INE. 
El secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina dijo que las autoridades electorales deben tener especial cuidado en 

la procuración de credibilidad y confianza ciudadana y el desafío será cumplir con el trabajo técnico sin fallas. La consejera 

tiene el respaldo del INE, pues “desde su elección y en los trabajos subsecuentes ha mostrado un alto.  (Redacción, página 
04) 

Síntesis-Capacita INE a integrantes de los OPLES: Fueron capacitados los integrantes de los Organismos Públicos 
Locales Electorales (OPLES) para poder enfrentar con mayor eficiencia los comicios locales del próximo año, informó la 

consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez Benítez. La funcionaria electoral, dio a conocer que 

en el encuentro denominado "Taller de Vinculación 2015", que tuvo lugar en la Ciudad de México, asistieron los siete 
consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE); en donde el secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo Molina, 

destacó que la importancia de estas actividades es de estandarizar de manera puntual y apegados a una sola norma, 
consensuada, los criterios para la operación de los trabajos propios a ejecutar en las elecciones locales. Añadió que de esta 

manera se establecen las bases para la colaboración y creación de mejores y nuevos canales de comunicación y así cumplir 

con el mandato que la ley impone tanto a los institutos locales como al INE, además de que las autoridades electorales deben 
tener especial cuida-do en la procuración de credibilidad y confianza ciudadana y el desafío será cumplir con el trabajo técnico 

sin fallas, ya que no hay espacio para el error en el cumplimiento de las actividades encomendadas. Vázquez Benítez, añadió 
que estos Talleres ubican a los órganos locales en el camino para alinear los criterios necesarios en las elecciones próximas 

donde se requiere, por su complejidad y alcance, de los más altos estándares de preparación, conocimientos y armonía con el 

cuerpo directivo del Instituto Nacional Electoral (INE). "Sin lugar a dudas, los integrantes del IEEH que participaron en este 
taller regresaron a Hidalgo con la preparación suficiente para desarrollar su trabajo de manera profesional, ética y confiable, 

pues la exigencia en estos tiempos obliga a enfrentar los retos con una visión moderna, integral y apegada al marco de 
derecho". Al mismo tiempo reconoció que falta un camino extenso que recorrer en cuanto a la preparación de los comicios de 

junio de 2016, don-de se requerirá, en efecto de que todos los involucrados, incluidos los integrantes del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo, reciban las capacitaciones que hagan falta, pues, de ser necesario, se realizarían hasta simulacros en 

algunos pun-tos de la metodología a seguir.  (Jaime Arenalde, página 03) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Eligen a Abraham Mendoza como dirigente de Morena: El Consejo Estatal de Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) eligió a Abraham Mendoza Zenteno como su nuevo dirigente en la entidad, en sustitución de Andrés 

Caballero Cerón. Mendoza obtuvo el apoyo de 23 consejeros, en tanto, Martín Sandoval consiguió 22 votos, con lo que el 

primero triunfó para convertirse en el reemplazo de Caballero Zerón para el periodo 2015-2018. La nueva estructura dirigirá 
al partido en la próxima elección para elegir gobernador, diputados locales en los 18 distritos electorales y la renovación de 

alcaldes en 84 municipios. El nuevo líder adelantó que se respetarán los principios de equidad de género y no sostendrán 
ninguna alianza con otros partidos políticos. El exdirigente Andrés Caballero, también fue designado presidente del Consejo 

de Morena, quien señaló que en el transcurso de la semana quedará concluido lo que calificó como una etapa de transición. 

“En la semana será la entrega recepción de manera coordinada y el jueves el anuncio oficial”, precisó. Como resultado de una 
votación cerrada también se nombró a Angélica García Arrieta secretaria general del instituto político. Además, Marco Priego 

Saavedra fue designado secretario de Organización; mientras que en Finanzas se nombró a Adolfo López Palacio; Lizbeth 
Serrano Santos está ahora a cargo de Difusión y Propaganda; Carlos Mendoza Álvarez de Educación y Formación; y, por 

último, en el área de Derechos Humanos se encuentra Irma Hernández Jiménez. El 20 de noviembre, en el Congreso 
Nacional, en el Distrito Federal, se elegirá al presidente del consejo nacional de Morena. (Emmanuel Rincón, página 10) 

Criterio-Respaldan trabajo de Crespo: Militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de Tepeji del Río 

expresaron su agradecimiento al presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo, por su respaldo a las 
acciones impulsadas desde el comité local para coadyuvar al bienestar de la población, durante una reunión con la militancia.   

(Redacción, página 10) 

Milenio-Fortalece Crespo su imagen en el estado: (Redacción, página 09) 
EL Sol de Hidalgo-PRIISTAS: (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-No hay distanciamiento con Penchyna, dice Fayad: El legislador Omar Fayad Meneses aseguró que entre él y 
David Penchyna no existe enemistad aunque ambos tienen la aspiración de convertirse en el candidato del PRI a la 

gubernatura de Hidalgo en 2016. El exalcalde de Pachuca consideró que la presunta indiferencia y distanciamiento entre los 

senadores priístas sólo es un chisme. “No van a encontrar un problema o diferencia entre mi compañero David y yo, por eso 
lo menciono, lo felicito y creo que él también ha cumplido con su tarea y responsabilidad”. A pesar de que Fayad ha señalado 

que es el legislador hidalguense que ha presentado más iniciativas, un total de 53 de las cuales 22 son propias, consideró que 
el trabajo de su compañero ha sido productivo. “Entre los dos hemos puesto en alto el nombre de Hidalgo”, dijo. “No hay 

ninguna diferencia, problema, encono u odio entre él y yo. Quienes lo ponen así, algún interés tendrán en ponerlo, pero la 

realidad es que no; los dos somos hombres institucionales, de partido y de trabajo, senadores que hemos destacado”, 
expresó. Además, el aspirante reiteró que se inclinará porque exista unidad en la designación de candidatos de su partido, de 

frente al proceso electoral del siguiente año. (José Antonio Alcaraz, página ) 

Crónica-Prospera el diálogo para lograr alianzas: El Comité Municipal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

ya registra pláticas avanzadas con diferentes actores y partidos políticos de Mineral de la Reforma, para establecer una 

alianza amplia, adelantó la dirigente Hilda Miranda. El acuerdo de coalición que propone en este lugar es para contender por 
la diputación local y presidencia municipal en las elecciones locales de 2016. Expresó que las elecciones locales del próximo 

año serán competitivas entre los diferentes institutos políticos y para ganarlas deben presentarse las mejores propuestas y 
perfiles del PRD. Consideró que “no es momento de estar haciendo experimentos o presentar a los mismos actores políticos 

para estos puestos de elección popular, por lo cual la alianza debe ser bien analizada y definida”. La dirigente agregó que la 

coalición será con los diferentes partidos políticos de izquierda, sectores de la sociedad y organizaciones civiles, para lograr la 
transición política en el municipio. Además se acordó tener acercamientos con los actores políticos del municipio que no 

tienen oportunidad en sus institutos políticos y que por tanto las puertas del PRD están abiertas para todos. (Alberto 
Quintana, página 09) 

Crónica-Protesta MC por ganancias para empresa operadora: Si bien el uso de parquímetros puede ser una solución 

para el desahogo vial en el centro de Pachuca, su implementación debe traer beneficios para todos los habitantes; sin 
embargo, es lamentable ver que el beneficio mayor se lo lleva el sector privado. El dirigente estatal del Movimiento Ciudadano 

(MC), Christian Pulido, llamó al ayuntamiento de Pachuca a replantear el plan financiero signado con la empresa veracruzana 
“Comuninpark”, la cual operará los parquímetros, ya que con este acuerdo Pachuca es la ciudad que otorga mayores 

ganancias a una empresa privada por este concepto. Expresó que pese a que en recientes días el ayuntamiento anunció que 

incrementaría el porcentaje de ganancias para la administración pública del 10 al 15%, en los dos primeros años, y en seis 
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años llegaría a 30%, es una cifra muy desequilibrada pues la empresa recibirá en los primeros años el 85% de ganancias. En 
otras ciudades donde implementaron esta estrategia, como Aguascalientes, otorgan porcentajes más bajos de sólo 40% a las 

empresas, y otras tantas ciudades donde el ayuntamiento opera al 100 por ciento los parquímetros.  (Rosa Gabriela Porter, 
página web) 

Mileno-Recomienda MC ponderar contrato con Comuninpark: (Redacción, página 09) 

Síntesis-Ofrece MC buen papel en comicios: El dirigente estatal del Partido Movimiento Ciudadano, Christian Pulido 
Roldán, señaló que su instituto político se encuentra listo, no solamente para enfrentar los retos en los comicios de 

gobernador, diputados locales y presidentes municipales del 2016, sino también para poder hacer un buen papel. Luego de la 

entrega de tres invernaderos de traspatio para el cultivo de setas, a habitantes del municipio de Tlanalapa, el líder estatal del 
Partido Naranja, aseguró que el trabajo realizado hasta el momento en todo el estado, les permite asegurar que tienen la 

capacidad de poder entrar de lleno a la competencia electoral. "Podemos asegurar que Movimiento Ciudadano está preparado 
para hacer un buen papel en las elecciones de 2016, pues se tienen a aspirantes capaces y con buenos proyectos, a además 

de que se ha reforzado presencia en e varios municipios, incluso llegando a municipios donde el Movimiento naranja no tenía 
presencia". Respecto a la entrega de los apoyos a los habitantes de la región de Tlanalapa, Pulido  Roldán, afirmó que para su 

instituto político e también es importante la labor de gestión ya que ayudar a mejorar la calidad de vida de los hidalguenses 

por lo cual también es el princi pal objetivo de Movimiento Ciudadano. "Nuestro compromiso es atender las necesidades de la 
población, es momento de que la sociedad vea una nueva opción", dijo. (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Criterio-Desvela consulta infantil violencia en las escuelas: La Consulta Infantil y Juvenil 2015 en Hidalgo, aplicada en 
la elección federal del 7 de junio pasado, reveló problemas que afectan a niños y adolescentes: desde el ofrecimiento de 

drogas hasta la violencia física, verbal, emocional y sexual en escuelas. Con una participación de 81 mil 77 menores 

hidalguenses, la consulta fue divida en tres rangos de edad: de 6 a 9, de 10 a 13 y de 14 a 17 años, a través de la instalación 
de 350 casillas en parques y plazas públicas de los 84 municipios. El objetivo de la consulta elaborada por el Instituto 

Nacional Electoral (INE) fue promover que niños y adolescentes ejercieran su derecho a participar y a expresar una opinión 
sobre asuntos y problemas que les afectan. En el rango de 6 a 9 años, en el que participaron 32 mil 240 personas, el ejercicio 

planteó 16 cuestionamientos con respuestas “sí” o “no”. La primera pregunta se enfocó en el respeto en las escuelas, a lo que 
28 mil 915 (90.6 por ciento) contestaron afirmativo y 3 mil 13 (9.4 por ciento), negativo. Sobre agresiones físicas en la familia 

(golpes), 4 mil 155 niños participantes respondieron sí; es decir, 13.1 por ciento, mientras que el resto, 27 mil 677 (86.9 por 

ciento), dijo que no. Al ser cuestionados si su actual profesor los ofende, 3 mil 394 infantes (10.7 por ciento) aceptaron ser 
víctima de esta conducta; en tanto, 28 mil 417 (89.3 por ciento) lo rechazaron. En cuanto a la percepción de los cuerpos 

policiacos, 82.1 por ciento de los niños en este rango (25 mil 884) dijeron tener confianza, pero 17.9 por ciento (5 mil 661) 
carece de una perspectiva positiva de los uniformados. De acuerdo con la Consulta Infantil y Juvenil 2015, en el rango de 10 

a 13 años de edad participaron 30 mil 191 menores, a quienes el INE aplicó 20 preguntas, en las cuales hubo subdivisiones 

sobre temas como violencia, violaciones y grupos delictivos. “¿Puedo expresar con libertad lo que pienso y lo que siento?”, 
fue la primer pregunta planteada, a la cual 28 mil 310 niños respondieron afirmativamente; mientras, mil 576 dijeron que no. 

La mayoría de los menores en este rango de edad (25 mil 429) consideró que cuando sean adultos vivirán mejor que ahora. 
Sólo 3 mil 999 perciben un escenario negativo a futuro. En el tema del respeto y aceptación de otras personas, 25 mil 819 

dijeron sentirse cobijados en esos valores, pero 3 mil 47 no. Los menores también dijeron sentirse más inseguros en las calles 

que en sus casas y centros escolares, con 58.8 por ciento (16 mil 049) de desconfianza; el resto, 44.2 porciento (12 mil 731), 
sí la tiene. En tanto, sólo 2.6 por ciento (771) no percibe seguridad en casa; 97.4 por ciento (28 mil 640), sí. La mayoría (24 

mil 751) se ve seguro en la escuela y sus alrededores, por 4 mil 271 menores que no. En el rubro de drogas, 3 mil 772 
encuestados dijeron haber tenido algún ofrecimiento de estupefacientes; asimismo, 9 mil 519 menores aseguraron haber sido 

testigos de violencia contra otra niña o niño. Ante la pregunta “¿sufro o he sufrido violencia?”, los menores revelaron que las 
agresiones física, verbales, emocionales y hasta sexuales se dan más en las escuelas que en el hogar o la calle. En el último 

grupo, de 14 a 17 años, participaron 18 mil 646 menores de edad, mismos que respondieron 15 preguntas para conocer su 

opinión en temas como confianza, seguridad, trato, medio social y percepción del país. De estos jóvenes, a 76.8 por ciento 
(14 mil 52 menores) le han ofrecido droga, mientras que 23.2 por ciento (4 mil 254) dijeron no tener ese acercamiento. La 

percepción de que México estará mejor en unos años no la comparte 55.3 por ciento (9 mil 943), contra 44.7 por ciento (8 
mil 51) que ve un futuro positivo. Al igual que con los menores de 10 a 13 años de edad, la tendencia de violencia física, 

verbal, emocional y sexual en este rango se dio más en las planteles educativos que en el hogar o la calle. En violencia física, 

4 mil 247 dijeron haberla vivido en la escuela: verbal, como insultos y gritos, 7 mil 205; emocional (humillaciones y 
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discriminación), 5 mil 565; sexual, 856. En la Consulta Infantil y Juvenil 2015 participaron 2 millones 916 mil 686 niñas, niños 
y adolescentes en México, cuyo sentir, vertido en las encuestas, será socializado con instituciones y tomadores de decisiones, 

a efecto de que las opiniones de los participantes se reflejen en políticas públicas y programas a favor de la infancia. (José 
Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-Mantienen esperanzas: Determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) disposiciones para derecho que tienen 

cúpulas políticas nacionales por optar el registro como agrupación local, con ello el Partido del Trabajo (PT) no pierde 
esperanzas para participar en los comicios de 2016. La autoridad federal ejerció la facultad de atracción para establecer 

criterios que atiendan solicitudes que en su caso formulen o hayan formulado partidos políticos nacionales, para obtener su 

registro como cúpulas locales. Estableció que las solicitudes de registro tendrán que presentarse por escrito dentro del plazo 
de 10 días hábiles, siempre y cuando obtuvieran por lo menos el 3 por ciento de votación válida emitida en la contienda local 

inmediata anterior, así como postular candidatos propios. Vencido el plazo para presentación de solicitud de registro y, en su 
caso, subsanar omisiones, el Instituto Estatal Electoral (IEEH) tendrá máximo 15 días naturales para resolver y luego notificar. 

(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Capital Hidalgo-Hidalguenses en Estados Unidos no podrán votar: Hidalguenses que estén en los Estados Unidos no 
podrán votar porque la ley local no contempla voto extranjero, informó José Luis Ashane Bulos, presidente de la Junta local 

del INE. Lo anterior, luego de que en el Consejo General del INE validara los “lineamientos del Instituto Nacional Electoral 
para la organización del voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero en las entidades federativas, durante los 
Procesos Electorales Locales de 2015-2016”. Ashane Bulos explicó que los lineamientos fueron emitidos sólo para algunas 

entidades que en su Constitución y en sus leyes contemplan el voto de sus ciudadanos en el extranjero. Sin embargo, no es el 
caso de Hidalgo, ya que ni la Constitución, ni el Código Electoral prevén la participación de los hidalguenses que se 

encuentran en Estados Unidos en las elecciones locales. “En el caso de Hidalgo, la ley no lo contempla, sólo que la Constitu-
ción lo contemplara, hay entidades federativas que sí lo tienen, ejemplo Michoacán, pero a nivel local no lo han previsto los 
legisladores”, explicó el funcionario electoral. REUNIÓN CON OPLES El INE llevó a cabo el Taller de Vinculación con 
Organismos Públicos Locales 2015, en el cual participaron las y los Consejeros Presidentes, así como las Consejeras y 

Consejeras Electorales de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) de las 32 entidades del país. La consejera 

presidenta del IEEH, Guillermina Vázquez, destacó que estos talleres ubican a los órganos locales en el camino para alinear 
los criterios necesarios en las elecciones próximas. (Verónica Ángeles, página 02) 

C O N G R E S O 

Criterio-Entregarán nueva sede en diciembre: La nueva torre de oficinas de la cámara de diputados local será 
entregada el 28 de diciembre afirmó Jesús Romero Quintanar, titular de la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial de la entidad. El servidor público detalló que la construcción del edificio reporta un avance general cercano al 85 
por ciento, construcción en la cual se han invertido recursos por más de 45 millones de pesos. Romero Quintanar explicó que 

el único trabajo pendiente, al entregarse la nueva sede de los legisladores estatales, será la instalación de los tres elevadores, 

mismos que estarán listos a mediados de junio de 2016. (Yossimar Durán, página 09) 
El Independiente-Entregarán torre legislativa sin elevadores: (Sonia Rueda, página 06) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Tras un enfrentamiento, desbloquean vía federal: Elementos antimotines lograron despejar la vía federal 
México-Laredo, la cual permaneció bloqueada varias horas por simpatizantes del alcalde panista de Ixmiquilpan, Cipriano 

Charrez Pedraza, con un saldo al menos dos lesionados y cuatro detenidos; así como vehículos y patrullas dañadas. Con gas 
lacrimógeno, los elementos consumaron el desalojo de la vialidad federal, que permaneció bloqueada por varias horas en 

protesta contra regidores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) quienes fueron señalados de obstaculizar la 

aprobación de la ley de egresos municipal. Provenientes de las comunidades Julián Villagran y El Alberto, los inconformes 
colocaron piedras y atravesaron unidades vehiculares, como camionetas y camiones, para impedir el paso de automovilistas 

por la vía federal. Defendieron su protesta al arremeter contra los regidores Eugenio Contreras, Mateo Mithe, Vicente 
Mendoza, Filemón de la Cruz, Taurino González, Juliana Sánchez, Elena Hernández, Margarita Ambrosio y Mercedes Rocha, a 

quienes responsabilizaron de no permitir el desarrollo de la localidad. Fue alrededor de las 9 de la mañana de este lunes que 

se consumó el bloqueo de la vía federal, permaneciendo el cierre del paso por casi tres horas. Poco antes del mediodía, se dio 
la intervención de elementos antimotines, quienes lanzaron gases a los manifestantes, quienes respondieron lanzando piedras 

contra los efectivos. El saldo extraoficial del choque fue de dos lesionados y al menos cuatro personas detenidas, entre ellos 
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el regidor Marcelino Capula Martínez, además de patrullas y unidades vehiculares particulares con daños en cristales. 
(Redacción, página 05) 

Crónica-Desquician huestes de Charrez tránsito en el Valle del Mezquital: (Hugo Cardón, página 08) 
El Independiente-Deja enfrentamiento 10 detenidos en Ixmiquilpan: (Rocío Velarde, página 07) 

Criterio-Sigue entrega de apoyos del Plan Invernal: Para que familias de bajos ingresos puedan afrontar la temporada 

invernal, el Sistema DIF Hidalgo concluirá la entrega de más de 50 mil cobijas en las próximas tres semanas, informó el 
secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. El encargado de la política interna de Hidalgo expuso que las autoridades 

pronostican un descenso de temperaturas considerable en las comunidades ubicadas en municipios de la Sierra Alta, Valle del 

Mezquital, Sierra Otomí-Tepehua y Valle de Tulancingo. “Hemos dado prioridad a estos sitios, estamos trabajando con los 
sistemas de protección municipales para que antes de los primeros días de diciembre se hayan entregado todas las prendas 

abrigadoras”, adelantó el secretario. Elguero Molina mencionó que la Subsecretaría de Protección Civil de Hidalgo cuenta con 
personal capacitado para atender las emergencias suscitadas debido a las bajas temperaturas. “La indicación del gobernador 

Francisco Olvera Ruiz y su esposa, la señora Guadalupe Romero ,presidenta del sistema DIF, es que trabajemos en prevenir; 
por ello, el reparto de ayudas se realiza antes de que empiece la temporada invernal”, comentó. De acuerdo con el servidor 

público, gracias al trabajo de prevención que las instancias gubernamentales realizaron a principios de 2015, en Hidalgo se 

registraron pocas contingencias relacionadas con la temporada de lluvias. “Tenemos un sistema de protección civil y gestión 
de riesgos actualizado, que trabaja todos los días de manera coordinada, por ello hemos entregado buenos resultados y 

esperamos poder seguir en ese camino”, comentó. (Yossimar Durán, página 06) 
El Independiente-Aplicará gobierno plan Invernal 2015: (Sonia Rueda, página 02)           

Criterio-Progreso e Ixmiquilpan, únicos sin ley de egresos: Progreso de Obregón e Ixmiquilpan fueron los únicos 

municipios que no entregaron sus proyectos de leyes de egresos al Congreso local, quedándose sin la posibilidad de actualizar 
sus entradas monetarias por concepto de cobros de impuestos y servicios. Esta omisión por parte de ambos municipios refleja 

conflictos internos en los cabildos, siendo el de Progreso de Obregón el más álgido y antiguo, pues por cuarta ocasión 
consecutiva (el tiempo que llevan en la administración) no entrega este proyecto. El pleito personal surgió a principios de la 

administración, entre el alcalde Alfredo Zúñiga Avilés y el grupo de regidores que dirige Armando Mera Olguín; este último 

promovió un juicio político contra el edil de Progreso por presuntas anomalías y abusos en la administración, mismos que no 
fueron comprobados. En el caso de Ixmiquilpan, es la primera vez que incumplen con la entrega. Todo apunta a que esta 

falta de acuerdo en el cabildo son las secuelas de un pleito entre el alcalde Cipriano Charrez Pedraza y un grupo de regidores 
a quienes incluso quería promover su destitución. (José Antonio Alcaraz  página 09) 

Milenio-Omiten Ixmiquilpan y Progreso propuesta de su Ley de Ingresos: (Redacción, página 08) 

Crónica-Vence plazo para presentar respectiva Ley de Ingresos: (Jocelyn Andrade, página 09) 
Milenio- 

El Independiente-Incumplen Progreso e Ixmiquilpan con iniciativa de Ley de Ingresos: (Redacción, página 06) 
Capital Hidalgo-Progreso incumple con Ley de Ingresos: (Verónica Ángeles, página 06) 

Plaza Juárez-Ixmiquilpan y Progreso no presentaron Ley de Ingresos 2016: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Sólo Progreso e Ixmiquilpan no presentaron ley de Ingresos 2016: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Incumplen alcaldías con Ley de Ingresos: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Subraya Eleazar proyecto capitalino: Como una de las obras más importantes, calificó el alcalde de Pachuca, 
Eleazar García, la construcción del encauzamiento del Arroyo Sosa, en la colonia Felipe Ángeles, donde invertirán un monto 

superior a 23 millones de pesos. Sostuvo que el encauzamiento del arroyo representaba una necesidad en este lugar, por ello 
se destinó un monto considerable en beneficio de la población y que forma parte del programa “Pachuca se Pone Más Bella”, 

implementado desde el inicio de su administración. García Sánchez mencionó que previo a ser declarado presidente municipal 

comprometió con los habitantes de la colonia Felipe Ángeles dicha obra y se realizó un estudio puntual de la manera en que 
habría de desarrollarse. Externó que la magnitud de la obra la convierte en una de las principales de la presente 

administración municipal, toda vez que tendrá un impacto significativo tanto en el tema de beneficio para la población como 
en lo económico. Añadió el edil capitalino que la obra contempla que el canal esté cubierto, por ello se tomó la determinación 

que en su parte superior se establezca un parque lineal en beneficio de la población en general. Destacó que obras de esta 

naturaleza cuentan con el soporte, además del municipio, de los gobiernos federal y estatal, coordinación mediante la cual 
Pachuca se ha encaminado a ser una ciudad más moderna. El munícipe expresó que se prevé que para diciembre se tenga 
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concluido el parque lineal, que forma parte de la tercera etapa de trabajos que también se contempla esté concluida en enero 
de 2016.  (Milton Cortés. Página 03) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Atlas de riesgo: En la actualidad el tema de la prevención de riesgos y salvaguarda de la población debe ser una de las 

prioridades de toda administración pública. Ante ello, una de las principales políticas públicas que se promueve en todo el país 
es el contar con planes de prevención en todos los ámbitos: seguridad pública, fenómenos naturales, protestas sociales, 

emergencias humanas y hasta incidentes biológicos y químicos. En Hidalgo, los 84 municipios se encuentran bastante 
rezagados en este trabajo y aunque a nivel estado se tiene un comité técnico en donde participan el propio gobernador y 

secretarios, la labor primaria debe recaer en los gobiernos locales pues son el primer contacto de la población con la 

autoridad en turno. De acuerdo con información de la Comisión Legislativa del Congreso Local, cuyo presidente es el diputado 
Omar Zerón, de 84 municipios solo 19 tienen un plan de Contingencias o Atlas de Riesgos. Los Municipios con Atlas de 

Riesgos en Hidalgo son Tlaxcoapan, Cuautepec de Hinojosa, Mineral de la Reforma, Actopan, Huejutla de Reyes, Pachuca de 
Soto, Tenango de Doria, Tizayuca, Villa de Tezontepec, Atotonilco, San Agustín Tlaxiaca, Tepeji del Río, Tezontepec de 

Aldama, Tlanchinol, Tulancingo, Tianguistengo, Tula de Allende, Zimapán y Mineral del Monte. De estos municipios la mayoría 
no están actualizados al 2015, y de acuerdo con la Subsecretaria de Protección Civil 14 habrían sido actualizados a este año. 

La Sedatu, dependencia federal que tiene injerencia en el asunto para apoyo de estados y municipios no cuenta con un 

informe público en sus páginas oficiales o en lo presentado al Congreso de la Unión en relación a los Atlas de Riesgos en el 
país. Sin embargo, no hace falta esperar un informe oficial para saber que es urgente atender este tema, pues tan solo unos 

días atrás nos remitimos a un evento de riesgo como el ocurrido en el socavón que se registró en la colonia La Minerva de 
Mineral de la Reforma, municipio que se indica tiene plan de contingencias pero que ni así ha podido salir avante de estos 

eventos. De hecho, diversas denuncias ciudadanas de vecinos, realizadas desde el día de la abertura de tierra en la colonia 

alta circundante a los barrios de Pachuca, detallan que el hundimiento sigue en la zona y que únicamente fue acordonado, 
que no se prevé rellenarlo pues se están evaluando riesgos y posibilidades de evacuación. Detallan que la situación es de 

preocupación pues más allá de que puedan vivir junto a un boquete de 2 a 3 metros cuadrados de ancho pero de uno 15 a 18 
metros de profundidad, la incertidumbre de que pueda ocurrir alguna desgracia no les es distante. Municipios como Pachuca 

que tiene tiros de mina y hundimientos a causa de esta práctica centenaria, zonas como Tulancingo donde se han registrado 
agrietamientos y algunos como Actopan donde se han presentado índices de actividad sísmica, son solo el inicio del trabajo 

que deben hacer todos los municipios en materia de Protección Civil. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
UN DIPUTADO NO SE AGUANTÓ LAS GANAS, Y LE QUEMÓ EL EVENTO AL GOBERNADOR, Y DE PASO A SUS COMPAÑEROS 

LEGISLADORES: Hasta donde se sabe, será esta semana cuando el gobernador Francisco Olvera dé a conocer el presupuesto 
con el que contará el estado de Hidalgo para el 2016, o lo que es lo mismo, el dinero con el que gobernará el próximo Jefe 

del Ejecutivo, resultado de un excelente trabajo llevado a cabo bajo su dirección y proyectos bien hechos desde planeación 

del gobierno estatal, en donde el casi presidente del PRI, Alberto Meléndez, jugó un papel fundamental, y ni se diga todos los 
secretarios. Y al final un trabajo quirúrgico y de excelencia de los señores diputados federales del estado bajo la guía de su 

coordinador Fernando Moctezuma, que la hicieron de diez en el Congreso Federal para lograr un presupuesto histórico, pues 
se dice que es incluso superior al del año anterior y con esto está dicho todo. Se supone que dar a conocer el logro le tocaría 

al gobernador por la importancia del caso, ya que de los dineros que se tengan depende el futuro del estado por lo menos en 
el 2016, ya que el presupuesto marca la posibilidad de los programas, de las acciones y de las obras que se puedan realizar y 

todo esto, el desarrollo que se pueda tener para abatir los niveles de subdesarrollo que tenemos. Es sin duda un hecho 

importante en la vida de Hidalgo, y por lo mismo un logro de todos que el gobernador debe dar a conocer con detalles a 
todos los hidalguenses. De acuerdo a lo logrado podrá, si lo juzga conveniente, señalar por dónde caminará el estado de 

acuerdo a los argumentos que se usaron para lograr en el Congreso de la Unión, ante las diversas dependencias federales, 
Secretarías Nacionales y Comisiones camerales, la aprobación de este recurso que se dice es cuantioso y superior al de 2015, 

y que permite soñar en un año muy bueno para la entidad. Con toda seguridad el gobernador reconocerá el buen trabajo de 

los legisladores que tienen este logro, y de esta manera habrán ganado una estrellita CAROLINA VIGGIANO la diputada por 
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Huejutla; GUADALUPE CHÁVEZ ACOSTA, diputada por Ixmiquilpan; PEDRO LUIZ NOBLE, diputado por Actopan; JORGE 
MÁRQUEZ, diputado por Tulancingo; FERNANDO MOCTEZUMA, diputado por Tula; ALFREDO BEJOS, diputado por Pachuca, y 

GLORIA HERNÁNDEZ, legisladora por Tepeapulco, y ni se diga los Secretarios del gobierno estatal por los proyectos bien 
hechos, bajo la dirección del Secretario de Planeación Alberto Meléndez, en unas horas presidentes del PRI. Es, por decirlo de 

alguna manera, uno de esos logros que visten a quienes lo logran, y los definen como buenos en el ejercicio de la política, y 

parece por los resultados que el logro es no sólo bueno sino excelente, lo que le daría al gobernador una oportunidad buena 
para hablarle a Hidalgo de que, aparte de obras que tiene un lenguaje propio, deja recursos y proyectos para el año que 

viene, que es sin duda una herencia que quien le releve en la gubernatura debe agradecer. 
 

LOS BUENOS MODALES EN POLÍTICA… 

Dice el libro del Carreño de la buena política, que este tipo de logros los debe dar a conocer el gobernador por ser el jefe 
político del estado y por ser quien encabeza la marcha de la entidad y todo el trabajo para ese tipo de metas. No hay de otra. 

Es lo menos que se debe hacer como señal de respeto en una comunidad donde hay jerarquías. O es lo que se suponía 
porque… 

 
JORGE MÁRQUEZ SALIÓ CON SU DOMINGO SIETE…Se suponía que este tipo de anuncios los debía de hacer el gobernador, 

pero ¿qué cree usted?... que el señor diputado por el IV Distrito con cabecera en Tulancingo, don JORGE MÁRQUEZ 

ALVARADO, no se aguantó las ganas ni respetó las reglas de la buena política, y menos la regla de oro de que el gobernador 
debe ser quien anuncie lo logrado por todo el equipo, y salió con su domingo siete para anunciar cantidades y comentarios 

sobre el presupuesto para Hidalgo para el año que viene, con subrayados sobre las áreas donde nos había ido bien, de tal 
manera que el año que viene será mejor que este que está por terminar.  Como quien dice le quemó el evento al gobernador. 

Lo que todos los demás diputados cuidaron de no dar a conocer por la regla elemental de esperar a que el Ejecutivo lo hiciera 

en su calidad de líder político de todos, don Jorge con la mano en la cintura lo echó al vacío porque se vistió de héroe de la 
película con la entrega de cifras y datos, comentarios y demás. Se dice que ya le hicieron algún comentario al señor legislador 

sobre su notable acción, en que se pasó por el arco del triunfo lo que aconseja el sentido común, y de paso le dio feo raspón 
a su coordinador Fernando Moctezuma, al que exhibió con un golpe muy feo y en el peor momento dadas las circunstancias 

que se viven en este momento. 
 

POR ESO… 

Y a lo mejor, sólo por recordar lo que se ha dicho sobre el hablar por hablar sin pensar en lo que se dice, bastará recordar 
algunas de las frases sabias sobre este tema como las siguientes: “me he arrepentido de haber hablado, pero nunca de haber 

guardado silencio” (Publio Siro, poeta romano). -“Por la boca muere el pez” (Fernando Pessoa poeta portugués).-“Hay dos 
cosas que siempre hacen hablar: el coraje y la vanidad” (Cristina ,reina de Suecia) Y otras que seguramente usted conoce, y 

que vale la pena pensar en este caso en que don Jorge se dio el lujo hasta de hablar de que en su oportunidad el gobernador 

daría más detalle de lo que él anunciaba como datos fuertes. Como quien dice el señor legislador daba lo fuerte de la 
información y le daba después la oportunidad al gobernador de detallarla. ¡Vaya por el señor diputado! Bonita jugada le hizo 

a sus compañeros, a los secretarios del gabinete estatal, a su coordinador y al gobernador. 
 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
A dos meses: Será el próximo 18 de enero de 2016, cuando el Partido Revolucionario Institucional registre formalmente a su 

precandidato a la gubernatura del estado, esa es la fecha “fatal”. Previo al 18, en la sede del tricolor deberá salir “humo 

blanco”, hecho que dará cuenta de su sexenal “destape”. Hasta entonces y sólo hasta entonces, es cuando habrán llegado los 
tiempos para la militancia y dirigencia del Partido Revolucionario Institucional. Hay sobre la pista de la carrera por la 

gubernatura seis aspirantes, dos mujeres y cuatro hombres que apelan a su trayectoria, al conocimiento del estado, a su 
circunstancia; todos están prestos a que su partido los llame, aunque como es sabido, no es el partido el que llama. Serán 

dos largos meses para los “suspirantes” priístas, que desde ahora, construyen un ajedrez, donde, suponen, no habrá 

derrotados, y el triunfo será para la unidad, esa es la utopía de un partido que, con la llegada del presente siglo, perdió su 
hegemonía y aprendió la lección que en las urnas se puede perder o ganar. Pero no sólo en el priísmo hay prisa por los 

tiempos, entre las filas de los partidos opositores al Revolucionario Institucional, la baraja de “posibles” va en aumento. José 
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Guadarrama e Isidro Pedraza llevan mano en el sol azteca en la carrera por la nominación, ninguno cede, ambos se sienten 
con los merecimientos suficientes. En Acción Nacional, el exdiputado Erick Marte se encartó justo cuando terminó su tarea en 

el Congreso, y Asael Hernández, el dirigente estatal del blanquiazul, invitó a Julio Soto, alcalde de Tulancingo, a participar en 
el proceso interno. En el PAN “la caballada está flaca”, de tal suerte que han abierto las puertas a Moisés Jiménez, exlíder 

moral de la Sección XV del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, mientras tratan de revivir al exsenador 

Francisco Xavier para insertarlo en la contienda. El escenario se está “calentando”. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Pepetoño ¿y la diplomacia? : No pasó desapercibida la ausencia de José Antonio Rojo García de Alba en el registro de los 
candidatos a dirigir el Partido Revolucionario Institucional (PRI) el pasado 8 de noviembre en que la gran mayoría de la clase 

priista acudió o se hizo presente en este acto que como todos los organizados por el gobernante instituto político permiten 
pulsar como se encuentran las fuerzas a su interior porque prevalece el principio de forma es fondo. La fórmula de Alberto 

Meléndez Apodaca y Emilse Miranda Munive estuvo bien arropada senadores, diputados federales, locales, presidentes 

municipales, dirigentes de sectores y organizaciones, funcionarios estatales y federales, también personajes como José Murillo 
Karam y Luis Jaime Osorio Chong acompañaron a quienes arbitrarán el proceso de selección de candidatos a gobernador, 

diputados locales y ayuntamientos. Fue evidente que el mensaje enviado el 15 de octubre por Miguel Ángel Osorio Chong y 
José Francisco Olvera Ruiz fue bien leído por el priismo hidalguense su perinola sólo tiene dos caras: ganan todos y pierden 

todos esa enorme mayoría tricolor quiere que tras girarla en los siguientes tres meses el 5 de junio quede arriba la primera de 

estas leyendas la prueba fue la actitud de los senadores Omar Fayad Meneses y David Penchyna Grub. Sin embargo y pese a 
que a Miranda Munive se le identifica plenamente con José Antonio Rojo García de Alba y puede entenderse como un 

mensaje claro de inclusión de la expresión dominante, el menor de los herederos del otrora hegemónico Grupo Huichapan 
alguna vez llamado Familia Real tal vez no quiere dar señales de sumisión; no acepta que la jefatura priista en Hidalgo ya no 

les pertenece; por lo que sea hubo una falta total de diplomacia o cortesía política o de plano no se ve futuro. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Jornaleros agrícolas, historias que no debieran repetirse: La noticia reciente de que un grupo de jornaleros agrícolas 

de la Huasteca hidalguense, entre ellos una decena de menores de edad, fueron rescatados de ranchos en Coahuila, donde 
eran tratados como esclavos, revivió un añejo tema que por eso quizá dejó de llamar la atención: la emigración permanente 

de miles de indígenas huastecos que a falta de oportunidades en sus lugares de origen tienen que ir a estados del norte a 
laborar en la cosecha de diversos productos agrícolas. Van con la ilusión de recibir buena paga, albergue y volver a su tierra 

con dinero suficiente para medio soportar la carencia de las mínimas condiciones para llevar una vida decente, con alimento 

suficiente. Para los lugareños es cosa común escuchar en las diferentes estaciones de radio mensajes en los que se llama a 
un determinado número de personas, hombres y mujeres, que quieran ir a Coahuila, Sinaloa, Durango, o cualquier estado 

norteño a la cosecha de tomate y otros productos agrícolas. Se les ofrecen pagos de 100 pesos, 120 o hasta 150 diarios, 
hospedaje, 500, 600 o 700 pesos “al abordar” y un kilo de tortilla “extra” gratis. Con esos “incentivos” cientos de huastecos 

de Veracruz, Hidalgo y San Luis Potosí, se van a la aventura y se encuentran con otro escenario: son tratados como esclavos, 
viven o duermen en mazmorras, los productores dueños de las tierras cuentan con sus tiendas de abasto, como las tiendas 

de raya de la época de la Revolución, donde pueden abastecerse de lo mínimo para preparar sus alimentos del día, a precios 

superiores a los de las tiendas convencionales y tienen que pagar por ello. Así, al final del mes, dos o tres meses de contrato, 
cuando les hacen sus cuentas salen debiendo, no les pagan lo que les prometieron y vuelven a su tierra, humillados, 

agredidos y endeudados. La Secretaría del Trabajo estatal dijo que pondría orden en ese tema. Hasta ahora la situación sigue 
igual. 

 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

El enano solidario: Cada vez que ocurre una tragedia en el mundo y la gente se siente conmovida, horrorizada o 

simplemente con espíritu de apoyar a los que están en problemas, surge el enano solidario. Este enano del que hablo es 
aquel que sentado tras un escritorio decide lanzar una ofensiva políticamente incorrecta para recriminar, sobre todo en las 

redes sociales, a todo aquel que se siente con ganas de mostrar su lado humano. 
El enano siempre tiene la razón, por más corta que sea su visión. Para este personaje nada es válido fuera de las fronteras 

nacionales. Si se quiere ser solidario, o protestar, o manifestar apoyo de cualquier tipo, todo debe ser nativo. Lo demás es 
soberbia.  El caso más reciente de las críticas de hombre pequeño son los atentados terroristas en París, pero la retórica del 

enano siempre aparece sin importar que los afectados sean refugiados sirios, niñas en África, o damnificados en Asia. Si no es 

mexicano, nada vale. Uno manifiesta en Twitter que lo ocurrido en París es una tragedia terrible para toda la humanidad, y ya 
el enano solidario te recrimina porque nada has dicho de los 43 desaparecidos en Guerrero, aunque hayas posteado muchas 

cosas sobre el tema. Si una familia de sirios se ahoga, el cadáver de un bebé aparece en la playa y muestras pena por el 
suceso, y ya recibes un comentario en Facebook por parte del enano solidario que se indigna porque nada dices de los 

migrantes que sufren por llegar a Estados Unidos. Y así podría seguir párrafos y párrafos. El enano solidario siempre te 

encontrará por medio de comentarios en redes sociales, en cartones políticos de los medios, en mensaje de los espacios 
abiertos de los sitios de internet. El enano solidario es implacable, y pequeño, muy pequeño de mente. 

  
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que a quien señalan de nueva cuenta de provocar desestabilización social en su municipio y en toda una región, es al 

alcalde deIxmiquilpan, Ciprinao Charrez Pedraza, quien habría mandado a sus huestes a bloquear ayer la carretera 
estatal Actopan-Ixmiquilpan en día de puente, provocando afectaciones a los balnearios de la zona, principal actividad 

económica de la localidad y que fue perjudicada en sus ingresos por un pleito político entre el edil y su asamblea por la 

aprobación de la Ley de Ingresos, que no llegó a tiempo al Congreso. 
 

:Que hablando de problemas en regiones, en Tepeji del Río los accidentes carreteros siguen cobrando vidas por la impericia 
al volante de conductores de autos particulares y camiones de carga; anoche, un tráiler de una empresa de lácteos volcó en 

la México-Querétaro y provocó un desastroso percance en el que, hasta el cierre de la edición, se contabilizaban dos personas 
fallecidas y al menos, 18 lesionados, con 13 autos impactados. Urge trabajar en prevención al volante. 

 

:Que mañana se espera la presencia de la titular de la Sedatu, Rosario Robles Berlanga, quien estará junto al 
gobernador Francisco Olvera Ruiz y la directora nacional de la Comisión para del Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia 

Mayorga Delgado, visitando regiones de la entidad y entregando apoyos sociales; también sostendrán una reunión para 
temas y agenda del siguiente año, y para comentar off the recordcómo van las cosas rumbo a la mega elección del próximo 

año en Hidalgo. 

 
:Que además de las bajas ventas registradas en varios comercios hidalguenses tras el Buen Fin, los operadores de destinos 

turísticos de la entidad tampoco quedaron satisfechos. Muy pocos hoteles y balnearios tuvieron el total de su ocupación y, si a 
esto le sumamos el caos vehicular en la entrada de Pachuca y sus centros comerciales, donde los estacionamientos fueron 

insuficientes, los días de descuentos fueron un calvario para los consumidores. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Los necesitamos, ustedes son quienes nos estarán gobernando en un futuro, necesitamos prepararlos para que las cosas las 

hagan bien y trabajar siempre de corazón, que es lo que hace las cosas diferentes” 
Gabriela Castañeda Badillo 

Presidenta DIF Pachuca sobre rescate de espacios públicos con ayuda de niños y niñas 
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"Hace un tiempo me mostraron sus ambulancias y me hicieron la solicitud. Por eso no solo gestioné la ambulancia que 
querían, y que sobrepasa las especificaciones, sino que también vengo a entregarles este camión de rescate” 

Omar Fayad Meneses 
Senador hidalguense sobre apoyo a Bomberos y Cruz Roja en la zona Huasteca 

 

"He aprendido a ser más tolerante, a ver en lo que he fallado, a analizar el comportamiento que tienen mis hijas (que son 
adolescentes) y saber si es sólo rebeldía conforme a la edad que viven, o si se trata de un problema más difícil de resolver” 

Karina Ávila León 
Madre de familia sobre apoyos en Pamar 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que nuevamente la violencia vuelve a Ixmiquilpan; en esta ocasión el alcalde Cipriano Charrez azuzó a la población 

diciéndoles que no habrá obra pública en lo que resta de su administración. Con ese pretexto, a como dé lugar, pretende que 

los nueve regidores que no están de acuerdo con su forma de gobernar se separen de su cargo, violando la constitución. El 
rijoso presidente municipal, quien se la pasa de conflicto en conflicto, también la trae contra José Huerta, quien lo apoyó para 

ganar la elección y ahora ya lo desconoció. La rivalidad entre ambos actores afecta al turismo que llega a los balnearios, ayer 
fue un claro ejemplo. 

 

que el jueves próximo tomará protesta estatutaria la nueva dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional, que 
encabezarán Alberto Meléndez y Emilse Miranda. El evento se llevará a cabo por la tarde y se da por hecho la asistencia del 

presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones Rivera; existe la posibilidad que esté presenté el 
secretario de gobernación Miguel Ángel Osorio Chong y el gobernador Francisco Olvera Ruiz, en su calidad de primer militante 

priísta en el estado. Asistirán militantes de los 84 municipios del estado. La fórmula priísta para dirigir el comité estatal cerrará 
hoy por la tarde sus encuentros con la estructura tricolor, comenzarán en Tulancingo y concluirán en la capital del estado. 

 

que en la cabecera municipal de Jacala, en la Sierra Gorda del estado, los vecinos de la colonia El Calvario están que echan 
chispas contra el párroco José Marcelino Valdés, porque el religioso mandó quitar unos juegos infantiles con el propósito de 

construir en ese predio un salón de fiestas que rentará, tal y como ocurrió con otro espacio donde se ubica un salón, 
edificado con cooperaciones de los migrantes. 

 

que mañana el gobernador Francisco Olvera Ruiz y la titular de la Sedatu, Rosario Robles, junto a la comisionada para la 
Atención de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado, estarán de gira en Ixmiquilpan, donde entregaran proyectos 

productivos e inaugurarán un desarrollo ecoturístico. Estarán en Maguey Blanco, además de reunierse con jóvenes 
emprendedores y de ahí a San Agustín Tlaxiaca, donde se entregarán viviendas. 

 

que aunque en Progreso de Obregón las autoridades no son buenas para gobernar, pues la administración (presidente, 
síndico y regidores) no han logrado ponerse de acuerdo para aprobar su ley de ingreso desde hace años, si son buenísimos 

para autorizar bailongos como el que se llevará a cabo el sábado donde se presentará el cantante de narcocorridos Gerardo 
Ortiz y, para estar a la moda el grupo norteño Revolver Cannabis. 

  
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Otra vez Ixmiquilpan, el eterno foco rojo, arde en tensión 

 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Todo recurso público utilizado por un ayuntamiento debe ser transparentado, según la ley en materia, para que población y 

los propios gobiernos conozcan a detalle los gastos de ediles, sobre todo cuando se trata de obras. No obstante, parece que 
en El Arenal, donde “reina” desde hace décadas una familia, no hay norma ni disposición […] 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-JULIO BRAVO: Buen desempeño el que muestra el actual presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 

Restaurantes y Alimentos Condimentados. La Labor de Bravo Bautista es persistente en cuanto a la atención que requiere el 
ramo para elevar las ventas, por ello estas fechas y el final de año resultan fundamentales y de ahí […] 

 

Abajo-RAYMUNDO BAUTISTA: Existen perfiles como el del regidor panista por Pachuca que de plano no hay quien diga si 
aún sigue participando en los menesteres propios al ayuntamiento o ya no. Es tan nula la presencia de Bautista Pichardo que 

parece una especie de competencia entre blanquiazules para ver quién hace menos; o tal vez es […] 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

BLOQUEO 
Los regidores del ayuntamiento de Ixmiquilpan, que enfrentan desde hace tiempo al alcalde Cipriano Charrez Pedraza, 

organizaron de plano el cierre de la carretera México-Laredo en los dos principales accesos a esa localidad, situación que 

generó un enorme malestar entre la población que quedó atrapada, ya que por ser puente vacacional la zona estaba repleta 
de turistas que tuvieron que esperar durante horas para poder regresar a sus lugares de origen. Las autoridades estatales no 

logran encontrar puntos de acuerdo entre los asambleístas y el presidente municipal, lo cual podría desencadenar otro tipo de 
problemáticas y enfrentamientos incluso, dado que las comunidades empiezan ya a desesperarse. 

  
COMIDA 

  

El sábado pasado, en Tulancingo, amigos y familiares celebraron el cumpleaños de Güicho Marroquín, evento que congregó 
nada más a unas 700 personas. Políticos y personajes de la vida pública de aquel municipio se dieron cita en lo que llamaron 

“el destape” de Marroquín Morato como aspirante a la candidatura tricolor para ser presidente municipal. Entre los que más 
festejaron el cumpleaños estaba el diputado federal Jorge Márquez. Interesante el escenario que poco a poco se construye en 

esa demarcación; habrá que ver cómo se desenvuelven los diferentes grupos. 

  
GANANCIAS 

  
Pese a la mala publicidad los centros comerciales estuvieron abarrotados durante el pasado “Buen Fin”. Evidentemente los 

consumidores no se dejaron llevar por ningún comentario y desde tempranas horas del pasado viernes se pudo ver que las 

principales cadenas en la ciudad de Pachuca no se daban abasto ante la demanda de consumidores. La estrategia comercial 
finalmente demostró que no hay campaña mediática que pueda afectarle. 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-PF no paga hoteles; los deja a punto de quebrar: Policía Federal les adeuda 653 mdp desde 2014 por 
alojamiento. Aún no hay fecha exacta para realizar pagos, reconoce la CNS El despliegue de la Policía Federal para el combate 

al crimen organizado ha dejado al borde del colapso a 201 hoteles ubicados en 22 estados y el Distrito Federal que no 

recibieron el pago por prestar sus servicios de hospedaje y alimentación a los elementos de las distintas divisiones de la 
corporación. Documentos a los que tuvo acceso EL UNIVERSAL señalan que el gobierno federal adeuda desde septiembre de 

2014 más de 653 millones de pesos a hoteleros de 113 municipios o localidades del país. El mayor número de hoteles 
afectados financieramente están en 68 municipios o localidades de los estados de México, Guerrero y Michoacán, zonas en las 

que se aumentó la presencia de las Fuerzas Federales debido a la ola de violencia provocada por distintas organizaciones 

criminales en este tiempo y que disputan las plazas. Fuentes consultadas de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) 
confirmaron y reconocieron que tienen adeudos con los hoteles donde se hospedan durante los despliegues operativos de los 

elementos de la policía. Comentaron que no hay ninguna intención de ser morosos, pero que hay problemas administrativos; 
aun así, su compromiso es saldar todas las deudas que han contraído, aunque la liberación de recursos es compleja y no hay 

fecha exacta para realizar los pagos. En Michoacán, 55 hoteles están en crisis financiera por la falta de pago de los servicios 
prestados de septiembre a diciembre del año pasado. En Guerrero son 48 los empresarios afectados. La mayoría de los 

hoteles están en Chilpancingo e Iguala, lugares en los que se desplegó a más policías federales e integrantes de la 

Gendarmería a raíz de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Siguen en la lista el Distrito Federal, con 16 
hoteles; Estado de México, con 14; Quintana Roo, con ocho; Morelos y Veracruz, seis cada uno, y Aguascalientes, Guanajuato 

y Sinaloa suman cinco hoteles cada uno. En el caso de Puebla, San Luis Potosí y Sonora son cuatro hoteles por entidad, 
mientras Chiapas, Chihuahua, Jalisco, Nuevo León y Oaxaca acumulan tres cada uno; les siguen Tamaulipas con dos, y Baja 

California, Hidalgo, Tabasco y Tlaxcala, con uno. En total, en esas 23 entidades existen 113 hoteles con adeudos que 

brindaron un servicio de hospedaje y alimentación a elementos de la policía que participaron en los despliegues de vigilancia 
o contra la inseguridad. (Dennise A. Gracía, primera plana) 

 

La Jornada- Hollande va por férreo paquete contra el terrorismo: El presidente de Francia, François Hollande, pidió 

este lunes una reforma constitucional para enfrentar las nuevas amenazas internas, anunció medidas de excepción contra el 

terrorismo de guerra y la intensificación de los ataques aéreos contra el grupo Estado Islámico (EI) en Siria, tras los 
atentados ocurridos aquí el viernes pasado. Al participar en una histórica sesión ante los legisladores de las dos cámaras del 

Congreso reunidos en el Palacio de Versalles, el mandatario pidió una prórroga de 30 días del estado de emergencia que 
impuso el sábado, el cual permite allanamientos a cualquier hora. Además solicitó sumar medidas para despojar de la 

nacionalidad francesa a aquellos que tengan doble nacionalidad y tengan condenas por actos de terrorismo, aunque hayan 

nacido en Francia, medidas de expulsión expedita para extranjeros que constituyan una amenaza y para impedir a los 
binacionales regresar a Francia si representan un riesgo terrorista. Hollande anunció el incremento de 8 mil 500 nuevos 

puestos de trabajo destinados a la policía, el aparato judicial y el control de fronteras, y solicitará el viernes próximo ante sus 
socios europeos limitar el espacio Shengen que contempla la libre circulación entre países adscritos a este acuerdo. (Afp, 

Dpa y The Independent, primera plana) 

Excélsior- Fuera partidos de la UNAM: Graue; bienvenida, la diversidad ideológica: De cara a los comicios presidenciales 
de 2018, Enrique Luis Graue, quien hoy asumirá como rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

advierte: “que los partidos políticos no se metan dentro de nuestras instalaciones”. Y matiza: “La diversidad ideológica es 
bienvenida, por supuesto. Y el debate, también. Pero que no se metan”. El oftalmólogo y exdirector de la Facultad de 

Medicina, afirma en entrevista que el rector debe estar siempre atento a que la autonomía universitaria se respete. Aclara que 

ese concepto no significa extraterritorialidad. “Esto no quiere decir que la autonomía es que no pueda entrar aquí (la policía), 
a detener a un delincuente. No es deseable que suceda, porque los actos violentos dentro de los campus universitarios 

pueden terminar siendo más violentos”, dice Considera que es un mito el veto laboral hacia los egresados y asegura que los 
universitarios están en todos los ámbitos. Sobre la presencia de drogas en la UNAM, admite que sí las hay, pero es parte del 

problema de inseguridad que no se ha resuelto en el país. Frente a ello, propone generar una cultura de denuncia. Asegura 

que el tema de las cuotas está superado y que el pase reglamentado continuará, “tal cual”. “Aquí no se metan” Enrique Luis 
Graue Wiechers envía un mensaje a los partidos políticos, que miran ya hacia 2018: la diversidad ideológica es bienvenida, 

pero la autonomía universitaria debe respetarse. Con el pulso que le tomó a la comunidad universitaria durante el proceso 
que culminó en su elección, Enrique Luis Graue Wiechers responde afirmativamente a la pregunta de si le preocupa la vida de 

la UNAM en medio de la disputa partidista hacia los comicios presidenciales de 2018. “Sí, claro”, responde franco el 
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oftalmólogo que hoy tomará las riendas de la máxima casa de estudios, “porque el rector debe estar siempre atento a esto y 
debe estar permanentemente manifestándose, y ésta es una gran oportunidad para hacerlo, que la autonomía debe 

respetarse”. El ahora exdirector de la Facultad de Medicina hace un llamado a los protagonistas de la contienda política que 
se avecina: “Aquí, esta autonomía, es la capacidad de expresarnos. Pero que los partidos políticos no se metan dentro de 

nuestras instalaciones. La diversidad ideológica es bienvenida, por supuesto. Y el debate, también. Pero que no se metan”. 

Sobre el reconocimiento social hacia la institución, Graue asume que siempre habrá espacio para mejorar. Sin embargo, 
considera que es un mito esa idea del veto laboral hacia los egresados de la Universidad. “Nunca lo he visto en ningún lado, 

pero que dicen que un día alguien publicó eso…Y déjeme decirle que si alguien publicara eso, qué bueno que no contrató a 
un universitario, porque ese individuo es verdaderamente un (Donald) Trump. “No veo que eso pueda ser factible. Nuestros 

egresados están en todos los campos. A ver: el hombre más rico de México es egresado de nuestra Universidad. Estamos 

muy orgullosos de él, como lo estamos de aquel que trabaja con un salario bajo”, plantea. (Ivonne Melgar, página web) 

Criterio-“Candados anti electoreros a plan anti violencia, anuncia: Ante los señalamientos de que el Plan Nacional de 

Prevención del Delito podría ser usado para fines electorales en 2016, el subsecretario de la Secretaría de Gobernación, 
Arturo Escobar, anunció nuevos candados en el manejo de los recursos antidelitos. En entrevista, el titular de la Subsecretaría 

de Prevención y Participación Ciudadana, comentó que uno de los proyectos es que cada entidad cuente con una especie de 

contraloría ciudadana. El objetivo, dijo el funcionario, no sólo es evitar posibles desvíos de recursos, sino garantizar la 
transparencia de las inversiones y el impacto de las acciones que auspicia el gobierno federal. “(La idea es que) que cada 

entidad tenga, al igual que nosotros, que invertir en una especie de contralor que esté mensualmente informando a la 
subsecretaria y al público en general de cómo va el recursos económico de conformidad con el anexo publicado”, declaró. 

“Sí estamos estableciendo nuevos elementos, nuevas herramientas en materia de transparencia, para que la gente pueda 

estar tranquila por eso; voy a hacer todo lo que esté en mis facultades para que los estados y municipios sean absolutamente 
transparentes”, asumió. Al menos 24 organizaciones que se oponen a Arturo Escobar (miembro del Partido Verde) alertaron 

sobre el riesgo de que el subsidio, que el próximo año será de 2 mil 15 millones de pesos, se desvíe para fines político-
electorales. BUn total de 34 de las 80 demarcaciones que este año reciben recursos del Programa, tendrá elecciones locales 

en 2016. (Antonio Baranda, Agencia Reforma, página C5) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Néstor el domingo y Juan Pablo ayer: En sus espacios Vuelta prohibida y Doble fondo de domingo y lunes, 
respectivamente (París y los sembradores de odio/ La sinrazón en París y la imbecilidad en México), Néstor Ojeda y Juan 

Pablo Becerra-Acosta escribieron sobre los hipócritas reclamos de “justicia” que enarbolan los intolerantes de México y el 
mundo. “Las redes sociales se llenaron de condolencias y se convirtieron en escenario de lamentables debates y 

descalificaciones cuyo común denominador fue el maniqueísmo y la polarización…”, lamentó Néstor. Juan Pablo se refirió a “la 

muestra más nítida del perfecto imbécil mexicano” por los reproches en Twitter y Facebook a quienes expresaron misericordia 
y solidaridad con los parisinos, sobre la patraña de que no hicieron lo mismo con los normalistas (asesinados o 

desaparecidos) de Ayotzinapa. Para Néstor, fueron “manifestaciones antirreligiosas y reivindicaciones ideológicas de corte 
fundamentalista en las que se atrincheraron conservadores  y progresistas”. Y Juan Pablo recordó: “Los ultras siempre se 

tocan. Los hermana el odio, la sinrazón…”. 

 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

“C’est la guerre…”: Los sangrientos atentados de París confirman la barbarie y fanatismo del Estado Islámico que ha 
llevado la guerra santa a la capital de Francia, al corazón de Europa, provocando la indignación mundial, el rechazo unánime 

de Occidente y la declaración de guerra sin piedad del presidente François Hollande. Los hechos del viernes sacudieron al 
mundo y angustiaron a la población musulmana de Europa, ajena al terrorismo, pero marcada por el odio tras los atentados 

contra la población civil indefensa e inocente. Era algo que venía creciendo desde el atentado, hace nueve meses, contra el 

semanario Charlie Hebdo que dejó 12 muertos entre colaboradores y policías, disparando la xenofobia que tras los atentados 
del viernes ha tocado sus máximos. Hollande  respondió a la guerra santa en París con una declaración de guerra que no 
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sabe dónde darla. Porque si cree, como Barack Obama o Vladímir Putin, que con bombardeos va a acabar con el Estado 
Islámico, que revisen sus historias, aquél en Vietnam y éste en Afganistán cuando la invasión soviética. El presidente de 

Francia tiene que encontrar contra quiénes dar esa guerra y dónde, porque Francia tiene a sus enemigos en casa y con 
pasaporte francés. No necesitaron un Caballo de Troya, porque ya los tienen dentro, lo sabían y no hicieron nada. La 

indignación de los parisinos se va a extender y a profundizar y antes de que Hollande identifique su teatro de operaciones 

militares, se habrá iniciado la peor de sus guerras: la de los franceses contra los franceses musulmanes que ven como 
terroristas por la religión. Francia tiene la mayor población musulmana de Europa, con 5 millones. Y esa será la mayor victoria 

del Estado Islámico, y a la vez, el mayor pretexto de los fundamentalistas antimusulmanes de Francia y Europa, además, en 
un momento clave en las riadas de refugiados que huyen de Siria y que este atentado les va cerrar más las puertas y a 

complicar, aún más, travesía y asilo C’est la guerre, clama Hollande, pero no sabe dónde hacerla ni contra quiénes. 

Los enemigos ya están en Francia. 
Y contra el terrorismo fanático, no hay defensa. 

RETALES 
1. RELEVO. Hoy por la mañana, ante el pleno de la Junta de Gobierno de la UNAM, el doctor Enrique Graue asumirá la 

Rectoría de la máxima casa de estudios del país, en relevo del también doctor José Narro, cuya gestión de ocho años 
terminó ayer, 16 de noviembre, pero al ser feriado se pospuso para hoy; 

2. CAMPAÑA. David Monreal, precandidato de Morena al gobierno de Zacatecas, estuvo de campaña el fin de semana 

con su hermano y ex gobernador, Ricardo, y Andrés Manuel López Obrador; y 
3. EVALUACIONES. Tras el éxito  en las evaluaciones a maestros en 25 estados, 98 por ciento de asistencia, viene lo 

más riesgoso: 21 y 22 de noviembre, en Michoacán; 28 y 29, Oaxaca; 3 y 4 de diciembre, Guerrero, y el 13, Chiapas. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que la seguridad se reforzó aún más en la cumbre de líderes del G20, donde las delegaciones de mandatarios llevaban al final 
por lo menos una patrulla adicional y el personal de escolta iba armado con las ventanas abajo. En el contexto de la reunión, 

por primera vez en una gira internacional el presidente Enrique Peña Nieto padeció una gripe debido a los cambios de 

temperatura. Sin embargo, se informó que el Ejecutivo mexicano asistirá a la Reunión de la COP21, la cumbre ambiental que 
se realizará en París en las próximas semanas y que se convertirá también en un acto de solidaridad con Francia. 

 
Que el embajador de México ante la Unión Europea y Bélgica, Juan José Gómez Camacho, consiguió que los eurodiputados 

reconozcan la disposición del gobierno mexicano a investigar lo ocurrido en Iguala a pesar del activismo en contra que ha 

llegado hasta el otro lado del Atlántico. Y quizá por eso sea que muy pronto se dé a conocer un nuevo nombramiento al 
diplomático que, cuentan, tiene que ver con representar a México ante las Naciones Unidas, aunque por supuesto aún faltará 

el visto bueno del Senado. 
 

Que mientras las bancadas de Morena y Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados consolidan su respectiva unidad 

interna, la fracción mayor de las izquierdas, la del PRD, ahonda sus pugnas intestinas, como ocurrió durante la discusión del 
Presupuesto 2016, cuando el grupo de Guadalupe Acosta arremetió contra sus correligionarios Jesús Zambrano y Francisco 

Martínez Neri, acusándolos de allanar el camino al PRI y al gobierno de Enrique Peña Nieto en la negociación del gasto 
público. Sin embargo, hasta donde se sabe, ninguno de los perredistas en rebeldía dijo “no” a los 20 millones de pesos que a 

cada legislador correspondió etiquetar para sus municipios o delegaciones. 
 

Que la familia Graue se encuentra muy contenta porque tiene dos rectores: el recién nombrado en la Universidad Nacional 

Autónoma de México, Enrique Graue, y el de la Basílica de Guadalupe, Enrique Glennie Graue. 
Por cierto, hablando de la universidad, puede estar una abogada en el equipo del que hoy será nombrado en relevo de José 

Narro. Hay que recordar que como rector Juan Ramón de la Fuente tuvo a la doctora Elvia Arcelia Quintana al frente del área 
jurídica de la UNAM. 

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Respuesta al terror: Una organización como el Estado Islámico se nutre de la violencia. Cuando el presidente francés 
François Hollande ordenó el bombardeo de la ciudad siria de Raqqa este domingo pasado buscaba quizá mostrar decisión 

política ante los atentados del 13 de noviembre, pero los bombardeos son exactamente la reacción que buscaban los 

terroristas. No tengo información sobre los daños del ataque, pero el Estado Islámico utilizó los bombardeos previos en Siria 
como justificación para los atentados del viernes 13 en París. La justificación es una mentira, por supuesto. El Estado Islámico 

habría lanzado ataques contra París o cualquier otro objetivo con bombardeos o sin ellos. La violencia es la razón de ser de la 
organización. Pero eso no significa que los bombardeos franceses no puedan nutrir todavía más al Estado Islámico. "La 

violencia genera violencia -me dice Fernando Montiel, profesor de la cátedra Unesco en ética y cultura de la paz del 

Tecnológico de Monterrey, campus Ciudad de México. "El terrorismo se combate con inteligencia y no con bombardeos". 
Nadie puede estar seguro que un bombardeo sólo alcanzará los objetivos definidos originalmente. Los misiles inteligentes han 

demostrado ser bastante tontos. Recordemos el bombardeo estadunidense de un hospital de Médicos Sin Fronteras en 
Kunduz, Afganistán, el 3 de octubre pasado que mató a doce empleados y siete pacientes, entre ellos tres niños. El mundo ha 

presenciado actos terroristas desde hace mucho tiempo, pero las organizaciones fundamentalistas islámicas se han fortalecido 
en los últimos años como consecuencia paradójica de políticas de las potencias hoy víctimas de atentados. Al-Qaida (o al-

Qa'idah) surgió del Talibán y de los muyahidín que se oponían a la intervención soviética en Afganistán en la década de 1980 

y que recibieron dinero y armas de Estados Unidos. El Estado Islámico nació en Iraq por la invasión estadunidense y se 
fortaleció con el derrocamiento de Sadam Husein y la ocupación extranjera. La salida de las tropas estadunidenses le ha 

dejado control sobre partes importantes de Iraq. Los esfuerzos de Estados Unidos y Francia por derrocar al presidente sirio 
Bashar al-Asad a partir de la primavera árabe de 2011 le permitieron al Estado Islámico expandirse de Iraq a Siria. Los 

ataques del viernes 13 pueden fortalecer políticamente al presidente Hollande, como los del 11 de septiembre de 2011 

favorecieron a George W. Bush en Estados Unidos. Ayer Hollande anunció cambios a la Constitución para dar más poderes a 
su gobierno, mantener un estado de emergencia y despojar de la ciudadanía francesa a quienes cometan actos de terror. 

Dijo, además, que multiplicará los bombardeos sobre Siria y enviará al portaaviones Charles de Gaulle al Mediterráneo oriental 
para incrementar su capacidad bélica en el cercano oriente. El gobierno tiene, por supuesto, que garantizar la seguridad de 

los franceses, pero las medidas anunciadas y otras que se están proponiendo pueden generar pérdidas de libertad que en 
lugar de acabar con el terrorismo lo fortalezcan. Recordemos cómo los atentados de las Torres Gemelas llevaron a las 

invasiones de Afganistán e Iraq que sólo sirvieron para fortalecer a los terroristas. No hay respuestas fáciles para los actos de 

terror, pero recurrir a bombardeos aéreos no parece la reacción adecuada. Acabar con el Estado Islámico requerirá de 
inteligencia, acciones en tierra y la colaboración no sólo con la Unión Americana sino con Rusia y el gobierno sirio. Pretender 

derrocar a Asad, como se hizo con Husein o con Muamar Gadafi en Libia, sólo fortalecerá a los terroristas. 
Terror y homicidios 

El número de muertes por terrorismo en el mundo aumentó de 3 mil 361 en 2000 a 17 mil 958 en 2013 (Global Terrorism 

Index 2014, Institute for Economics and Peace). Sin embargo, una persona tiene 40 veces más posibilidades de morir en un 
homicidio convencional, como los 437 mil de 2012, que en un acto terrorista. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Compran diutados por unos cacahuates: ¿Cuánto cuesta el voto de un diputado para aprobar el Presupuesto de Egresos 

de la Federación (PEF)? Muy poquito, cacahuates: veinte millones de pesos por cabeza. Multiplicados por quinientos, suman 
diez mil millones de pesos que representan 0.2% del PEF. Éste fue el monto de la bolsa que la Secretaría de Hacienda aceptó 

darles a los legisladores a cambio de que aprobaran en tiempo y forma el Presupuesto. No pinta en el total de cuatro billones 

763 mil 874 millones de pesos para 2016. Se trata, sin embargo, de una conducta vergonzosa y perniciosa para la 
democracia. Yo suponía que los nuevos diputados habían entendido que era insostenible aprobar, otra vez, fondos especiales 

en el PEF para ellos repartirlos a su gusto. Estas partidas, que en años pasados llegaron a sumar hasta 120 mil millones de 
pesos cada año, habían causado mucho escándalo por los abusos cometidos en la Legislatura pasada. En muchos casos los 

diputados se habían quedado con parte del dinero que distribuían: los famosos moches. Un diputado le prometía recursos a 

un presidente municipal a cambio de quedarse con un porcentaje o la condición que contrataran a cierta constructora de su 
preferencia (la empresa presumiblemente luego le pasaba una “comisión” al legislador en cuestión). Esto es corrupción. Ahora 

resulta que los nuevos diputados no pudieron con la tentación de hacer lo mismo que sus antecesores. Asignaron, con la 
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anuencia de Hacienda, una partida que ellos repartirán. Eso sí, prometieron que, a diferencia del pasado, los recursos se 
integrarán a una bolsa que, de acuerdo al secretario de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Jorge 

Estefan Chidiac, se concederán con “reglas muy claras, que se va a direccionar a estados y municipios, que tendrán que ir a 
gestionarlo en Hacienda, presentar expedientes, cumplir cálculos, sacar registros de folios…habrá reglas de operación”. Esa es 

la promesa. Vamos a ver si la cumplen. Pero, por lo pronto, la realidad es que los actuales diputados no pudieron con la 

tentación de quedarse con una bolsa para repartirla ellos directamente. Argumentan que es para cumplir con promesas que 
hicieron durante sus campañas. Que, si no lo hacen, su electorado se enojaría. Pamplinas. Para empezar, hay 200 diputados 

plurinominales que no le prometieron nada a nadie porque fueron elegidos en una lista que presentó su partido político. De 
los 300 restantes, la pregunta es si se vale que hayan llegado a la Cámara prometiendo que construirán un camino o un 

puente cuando eso no les corresponde a ellos sino al Ayuntamiento o gobierno estatal. Los diputados están para legislar, no 

para construir obra pública. Ni hablar de quedarse con moches de dinero del contribuyente: eso es corrupción. El fenómeno 
de utilizar dinero público por parte de los legisladores para financiar proyectos locales, y así ganar votos, es común y corriente 

en otras democracias. En Estados Unidos se le denomina despectivamente como pork barrel que, traducido al español, sería 
“barril con carne de cerdo” (el término, al parecer, viene de la práctica de darles este producto a los esclavos como 

recompensa por su trabajo requiriéndoles que compitieran entre ellos por cada una de las porciones). Lo que ya no es tan 
común ni corriente es que los legisladores se queden con una tajada del dinero, tal y como ocurrió en México en la legislatura 

pasada. Hoy estamos hablando de cacahuatitos comparados con el enorme tamaño del PEF. Pero es previsible que estas 

partidas crezcan con el tiempo porque los legisladores se van acostumbrando a ellas. Además, a partir de 2018, los próximos 
diputados podrán reelegirse. Y, cuando hay reelección, existe un mayor incentivo al “barril porcino”, lo cual genera 

irresponsabilidad fiscal. Es lo que ha sucedido en Estados Unidos, donde no pueden equilibrar su presupuesto. Por un lado 
bajan los impuestos y, por el otro, incrementan el gasto. Los estadunidenses pueden darse ese lujo porque el mundo entero 

está dispuesto a financiarles su boquete fiscal. No es el caso de México donde algo similar generaría un desequilibrio de las 

finanzas públicas que, a su vez, produciría una crisis económica que pondría en peligro el régimen democrático. Por eso, 
aunque hoy estemos hablando de una pequeña propinita que recibieron los diputados por haber aprobado el PEF, esta 

práctica no solamente es vergonzosa en el presente sino perniciosa para el futuro. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

 
Rodarán cabezas en el PRD 

Según pactaron las corrientes internas del PRD este fin de semana, al reanudarse el Consejo Nacional del partido, habrá 

renovación de 18 de las 19 carteras del Comité Ejecutivo Nacional y otros 15 integrantes de los órganos de afiliación, 
jurisdiccional y electoral perredistas. Nos aseguran que los titulares de las carteras deberán ser palomeados por el nuevo 

presidente del partido, Agustín Basave, o por lo menos así se comprometieron con él. Sin embargo, nos advierten que ante el 
intenso cabildeo que se observa, se corre el riesgo de que cambien las caras, pero al final se trate sólo de enroque de 

corrientes. Nos dicen que hay líderes de tribus que buscan quedarse, saltar de una cartera a otra, y otros que quieren colocar 

a sus alfiles. Será una buena prueba para que don Agustín demuestre de qué está hecho, y si está dispuesto a imponerse a 
las corrientes y dejar que rueden las cabezas que tengan que rodar.  

 
 

Peña Nieto irá a París a fin de mes  
En China, durante la escala que hizo durante su viaje de Turquía a Filipinas, el presidente Enrique Peña Nieto confirmó que 

estará en París a fin de mes para participar en la cumbre sobre el cambio climático de Naciones Unidas COP 21. Peña subrayó 

la solidaridad del mundo para con Francia y lamentó profundamente tanto el extremismo religioso como la estigmatización de 
población simplemente por su credo. El presidente señaló que ha sido difícil establecer comunicación con su homólogo 

francés, Francois Hollande.  
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La nueva abogada de la UNAM 
 Mónica González Contró, especialista en protección de los derechos de la infancia y adolescencia, será la nueva abogada 

general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), nos comentan. Lo curioso es que la reconocida jurista no 
realizó sus estudios de licenciatura en derecho en la UNAM, es egresada del Instituto Tecnológico Autónomo de México. Sin 

embargo, doña Mónica es actualmente investigadora titular “A” de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones 

Jurídicas de la máxima casa de estudios del país. En su currículum también destaca su pertenencia al Sistema Nacional de 
Investigadores en Nivel I y tiene como áreas de investigación el Derecho Constitucional y entre sus líneas de trabajo se 

encuentra el derecho de las personas y la familia, de las niñas, niños y adolescentes, derechos fundamentales, humanos, 
discriminación, filosofía del derecho y justicia para adolescentes. Toda una eminencia en la materia. 

  

Alfaro, “se rayó” con el presupuesto 
 El presidente municipal de Guadalajara, Enrique Alfaro, agradeció a la bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara de 

Diputados, encabezada por Clemente Castañeda, por haber gestionado más de mil 200 millones de pesos para Jalisco, en el 
marco del Presupuesto de Egresos de 2016. Recursos que forman parte del Fondo para el fortalecimiento de la 

infraestructura, para proyectos de desarrollo regional, y para cultura, antes conocido como el Fondo de Pavimentación, y el 
que fue estigmatizado por los famosos moches. Alfaro precisó que los diputados ciudadanos, como se hacen llamar, 

consiguieron 688 millones más que en 2015; además, de gestionar 213 millones, para resolver el problema de las 

inundaciones en Guadalajara; en pocas palabras, “se fueron rayados”. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Poner una bomba en el Estadio Azteca: Honestamente, no recuerdo, me responde el ex presidente Felipe Calderón a la 
pregunta de si su gobierno recibió una alerta de atentado contra una plaza comercial o un estadio lleno, una estación de 

camiones, un aeropuerto. —No te puedo asegurar que no, porque hubo muchas falsas alarmas —hace memoria Calderón—. 
Creo que si hubiese alguno de consideración seria, me acordaría. Y es que en una década de guerra contra los criminales, 

150 mil ejecuciones e imágenes espantosas, destaca que sólo se hayan registrado dos acciones masivas para matar personas 

ajenas: las granadas en el zócalo de Morelia el 15 de septiembre de 2008 y el incendio al Casino Royale de Monterrey el 25 
de agosto de 2011. Podrá alegarse que el coche bomba en Ciudad Juárez en julio de 2010. O el asesinato de los muchachos 

de Villas de Salvárcar. O las ráfagas en los bares de la comarca lagunera. Podría preguntarse qué fue la masacre de 
migrantes en Tamaulipas, o la reacción en Tabasco de los sicarios de Arturo Beltrán Leyva después de que la Marina lo mató 

en Cuernavaca; o los cadáveres arrojados en La Marquesa o en la periferia de Mérida o en el bulevar comercial de Boca del 

Río; o las balaceras a un lado de las escuelas de Reynosa, Matamoros, Tijuana, en fin. Pero hechos masivos para matar a 
terceros serían Morelia y el Casino Royale. Vimos una balacera afuera del estadio de los Santos de Torreón, nunca explosivos 

para volar aficionados. ¿Qué habría ocurrido si, por estrategia o supervivencia, un cártel colocaba una bomba en el Estadio 
Azteca tras los disparos a Salvador Cabañas en el Bar-Bar; o la hacía explotar en el aeropuerto de Monterrey en los días en 

que Javier Sicilia conmovía al país con su movimiento por las víctimas y la paz; o en un mall de Guadalajara cuando el 

presidente Peña Nieto desfallecía entre Ayotzinapa y la Casa Blanca? Que no haya ocurrido, no significa que no ocurrirá. Que 
los criminales mexicanos no hayan necesitado hacerlo, no significa que no lo vayan a necesitar. La tragedia de París puede 

servir para repasar el trabajo de proteger al ciudadano de atentados terroristas, que bien a bien no se hace en México. 
Porque dudo que los protocolos de seguridad que vemos en aeropuertos, terminales camioneras, auditorios, plazas, estadios 

disuadan a criminales que consideren útil ultimar a niños, jóvenes, ancianos. Dudo que haya un auténtico trabajo de 
inteligencia para adelantar esa eventualidad. París demostró que hoy, una vez más, la narrativa se halla en manos de 

terroristas. No estorbaría pensar que nos puede pasar. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

TAL Y COMO estaba previsto, en el nuevo capítulo de la reforma energética que nadie sabe pa’ dónde va, ahora la Comisión 

Federal de Electricidad comenzará a vender… ¡gas natural! 
 

AL VIEJO ESTILO, la Comisión Reguladora de Energía otorgó en la víspera del puente el permiso a la CFE para que 
comercialice combustóleo y diesel, haciéndole así la competencia a Pemex… y a aquellos ilusos que creyeron en la apertura 

del mercado energético. 
 

ESTO se hará a través de CFEnergía, una nueva filial -sí, más burocracia- que será encabezada por Guillermo Turrent, quien 

se desempeña como director de Modernización de la CFE. Huele a gas… 
 

AUNQUE no se haya ido a la playa, seguramente Aurelio Nuño lucirá hoy tremenda sonrisa tras ver las cifras de asistencia a la 
evaluación magisterial que se aplicó en 25 estados. 

 

LOS NÚMEROS señalaban hasta anoche una participación del 97.75 por ciento, lo que significa que 40 mil 303 maestros 
habrían acudido a presentar sus respectivos exámenes. 

 
POR SUPUESTO falta ver cómo salen calificados los docentes, pero por lo pronto en la SEP pueden festejar que se logró 

desactivar el boicot que pretendía imponer la CNTE. 
 

A VER, A VER… al revisar el Presupuesto 2016 algo no cuadra en las cifras del reparto del pastel. 

 
POR EJEMPLO, en el caso de Nuevo León, a los municipios les tocaron más recursos de los que los diputados federales del 

estado tenían para repartir del Fondo de Infraestructura, mejor conocido como Fondo del Moche. 
 

¿A POCO a los legisladores de otros estados les dieron espontáneamente ganas de “auxiliar” a los ayuntamientos 

nuevoleoneses con su bolsa, cada uno, de 20 millones de pesos? 
 

¿NO SERÁ que, como en años anteriores, ofrecieron esos apoyos a cambio del tradicional moche del 10 por ciento? ¿Será por 
ello que, a pesar de las promesas de candados que hicieron en San Lázaro, prevalecen usanzas antiguas? 

SON preguntas que no habría que mochar del glosario del Congreso de la Unión. 

 
EL QUE hoy toma posesión como el nuevo puma mayor de la UNAM es el oftalmólogo Enrique Graue Wiechers. 

 
LA CEREMONIA con todo el protocolo universitario se llevará a cabo en el Palacio de Minería, a donde se tiene previsto que 

acudan más de 500 invitados, incluidos los ex rectores. 
 

UNA VEZ que se le imponga la venera a Graue, la gran interrogante será el rumbo que tomará su antecesor, José Narro 

Robles. 
 

SE DA casi por descontado que el médico tiene las puertas abiertas en el gobierno federal e, inclusive, se le veía como posible 
titular de la SEP, cosa que, obviamente, ya no ocurrirá. 

 

A LO MEJOR, Narro podría tomar las riendas de una dependencia sobre la que tiene gran influen… ¡achú! ¡Salud! Exacto. 
 

(Redacción, página 10) 
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